


Почтили память Виталия Воротникова
В Москве 19 февраля вспоминали  видного политического 

деятеля советской эпохи, последнего председателя Президиума 
Верховного Совета РСФСР, почётного гражданина Воронежа и 
области, президента общественной организации «Землячество 
«Воронежцы»  Виталия Ивановича Воротникова, который 
ушёл из жизни год назад.  В этот день заместитель Председа-
теля правительства - руководитель Представительства Воро-
нежской области при федеральных органах государственной 
власти РФ Елена Фаддеева, президент правления обществен-
ной организации «Землячество «Воронежцы» - председатель 
Совета директоров ОАО «РОСНАНО» Владислав Путилин, 
представители облправительства и члены правления земля-
чества возложили венки на могилу Виталия Воротникова на 
Троекуровском кладбище. 

Дума – за Геннадия Чернушкина
Вчера Воронежская городская дума согласовала назначение 

Геннадия Чернушкина первым заместителем главы города по 
стратегическому планированию, экономике и финансам. Его 
поддержали 28 депутатов из 29. Сергея Курило, ранее зани-
мавшего этот пост, депутаты единогласно утвердили в долж-
ности вице-мэра по имущественным отношениям. В кулуарах 
Геннадия Чернушкина называют одним из претендентов на 
пост мэра Воронежа, впрочем, официально о своём желании 
принять участие в выборной кампании он ещё не заявлял.

Первым делом тепловозы
В декабре прошлого года новым хозяином Воронежского 

тепловозоремонтного завода стала группа «ТМХ-Сервис» - 
она купила 75 процентов акций холдинга «Желдорреммаш», 
куда входит предприятие. И вот время тревожных ожиданий 
для многотысячного коллектива кончилось: на днях на ВТРЗ 
побывали новые акционеры. Они  объявили, что профиль 
предприятия сохраняется. «Мы не финансовый, а стратегиче-
ский инвестор, поэтому завод будет и впредь ремонтировать 
и обслуживать локомотивы», - заявил гендиректор управ-
ляющей компании группы компаний «ТМХ-Сервис» Алексей 
Белинский.

«Дураков на периферии» ждут в Риге 
Воронежский Камерный театр готовится к гастролям. 28-31 

марта он покажет свои спектакли в Рижском русском театре 
имени М.Чехова. Рижане увидят постановки из Воронежа, 
осуществлённые в последние годы: «Циники» Анатолия Ма-
риенгофа, «Доходное место» Александра Островского, «До и 
после» Роланда Шиммельпфеннига – и, разумеется, «Дураки 
на периферии» по пьесе Андрея Платонова. 
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Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, николай СтаРых, Виталий ЧеРниКоВ.
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно 
с прояснениями, местами небольшой 
снег, утром местами туман, на дорогах 
скользко; ветер переменного направле-
ния, слабый; температура -3…-8.

22 февраля по области – переменная 
облачность, местами слабый снег; ве-
тер переменного направления, слабый; 
температура ночью -10…-15, местами до 
-20, днём -2…-7.

23 февраля по области – переменная 
облачность, местами слабый снег; ветер 
восточный, ночью – слабый, днём – 
умеренный; температура ночью -8…-13, 
местами до -18, днём -1…-6.
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Бойцам посвящается
В Воронеже открылся Всероссийский юношеский 
турнир по боксу, приуроченный к 20-летию образо-
вания Воронежского СоБРа и посвящённый памяти 
погибших бойцов подразделений специального 
назначения.

татьяна петренКо

Фото Ивана ненАШеВА
Турнир проводится в об-

ластном центре уже в четвёр-
тый раз. В течение трёх дней 
юноши 13-16 лет из разных 
городов России будут бороть-
ся за звание самого сильного.

На церемонии открытия 
в клубе Военно-воздушной 
академии на экране мелькали 
кадры хроники, снятой участ-
никами отряда – проведе-
ние операций, улыбающиеся 
бойцы, встречающие своих 
товарищей, вернувшихся из 
командировки. И лица тех, кто 
уже никогда не вернётся. Та-
ких 12 человек, служивших в 
подразделениях специального 
назначения Воронежа. Четы-
рём из них посмертно присвое-
но звание Героя России.

Почётным гостем турнира 
в этом году стал чемпион мира 
в тяжёлом весе по версии 
WBA Денис Лебедев. Юные 
боксёры тут же окружили 

знаменитого спортсмена. В 
синем вдвшном костюме он 
был по-военному собран и 
сосредоточен. Боксёр при-
знался, что в детстве хотел 
стать спецназовцем, но не 
сложилось.

К 20-летнему юбилею Во-
ронежского СОБРа изгото-
вили общественную награду 
– памятный знак, который 
вручали ветеранам и дей-
ствующим сотрудникам под-
разделений спецназначения, 
а также общественным дея-
телям. Награды удостоился и 
олимпийский чемпион Дми-
трий Саутин. На сцену он 
поднялся в военной форме 
подполковника и пожелал 
ветеранам здоровья, а юным 
боксерам – удачи.

А уже вечером того же 
дня в бывшем Доме офице-
ров соревнования открылись 
поединком воронежца Ро-
стислава Тряпкина и Дми-
трия Жукова из Рязанской 
области.

Миллиарды мимо бюджета
В России в прошлом году ущерб от коррупции составил почти 

21 миллиард рублей. Об этом заявил генпрокурор РФ Юрий 
Чайка, сообщает ИТАР-ТАСС. По его словам, втрое выросло 
число коррупционных преступлений, совершенных организо-
ванными группами, и на 80 процентов - совершенных в крупном 
и особо крупном размере. «К уголовной ответственности при-
влечены 889 служащих органов власти местного самоуправле-
ния, в том числе 284 главы муниципальных образований, 114 
депутатов», - сообщил генпрокурор. Кроме того, за год осуждены 
1159 сотрудников правоохранительных органов.

индийцы вышли на улицы
Миллионы людей в Индии по призыву профсоюзов вышли 

на общенациональную забастовку. Они требуют от властей 
принять скорейшие меры по обузданию инфляции, по борьбе 
с безработицей и по увеличению заработных плат. Кроме того, 
люди протестуют против начатых правительством Объеди-
ненного прогрессивного альянса реформ по либерализации 
экономики, в частности, предусматривающих открытие ряда 
секторов экономики для иностранных инвестиций. Возмуще-
ние вызывает и рост цен на дизельное топливо. Забастовка 
практически парализовала финансовый сектор страны — не 
работали банки, страховые и прочие финансовые компании. 
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Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 21 по 27 февраля:

25, понедельник  
(пик с 7 до 9 и с 21 до 23 часов). 

татьяна дубКоВа, Центр инструментальных наблюдений  
за окружающей средой и геофизических прогнозов.

ВлАсть

Виктор ШеВЧенКо 

В ходе встречи с главой 
Минрегионразвития Игорем 
Слюняевым Алексей Гордеев 
внёс ряд предложений в раз-
работанный данным министер-
ством проект государственной 
программы «Региональная 
политика и федеративные от-
ношения». 

Кроме того, стороны об-
судили вопросы социально-
экономического развития 
региона. Речь шла также о 
реализации на территории Во-
ронежской области федераль-
ных программ и приоритетных 
проектов.

 В частности, министр вы-
сказался за дальнейшее разви-
тие малобюджетного сегмента 
в жилищном строительстве и за 
комплексное развитие районов 
новой жилой застройки.

 Руководителя Минрегион-
развития особо интересовал 
ход выполнения подпрограммы 
«Модернизация объектов ком-
мунальной инфраструктуры», 
по которой в 2012 году Во-
ронежская область получила 
из федерального бюджета 33 
миллиона рублей на расшире-
ние и реконструкцию городских 
очистных сооружений в Бори-
соглебске. Игорь Слюняев обра-
тил внимание на необходимость 
скорейшего завершения работ 
на этом пусковом объекте.

Также темой беседы стала 
реализация в регионе государ-
ственной программы «Чистая 
вода». Алексей Гордеев обра-
тился к министру с просьбой 
не сокращать объемы финан-
сирования программы, а, на-
против, в 2013 году увеличить 
их на 200 миллионов рублей. 
Игорь Слюняев пообещал рас-
смотреть этот вопрос.

Ещё одна актуальная тема 

– жилищно-коммунальное 
хозяйство. Многие регионы 
сталкиваются с проблемой 
несовершенства нормативно-
правовой базы в этой сфере. 
Есть необходимость прислу-
шаться к имеющимся на местах 
предложениям по улучшению 
ситуации. Игорь Слюняев со-
гласился с губернатором.

В ходе встречи с министром 
здравоохранения РФ Веро-
никой Скворцовой Алексей 
Гордеев рассказал о том, как 
осуществляется модернизация 
региональной системы здраво-
охранения. Было отмечено, что 
по итогам 2012 года Воронеж-
ская область вошла в число 10 
регионов РФ, где модерниза-
ция осуществляется хорошими 
темпами и на высоком профес-
сиональном уровне. 

Но по ряду направлений 
требуется поддержка федераль-
ного Центра. В частности, шла 
речь о реализации программы, 
направленной на поддержку 
учреждений родовспоможения, 
а также материнства и детства. 
Учреждения этой сферы нуж-
даются в серьезном обновле-
нии материально-технической 
базы. Вероника Скворцова 
поддержала планы региона. 
Они будут учтены при фор-
мировании соответствующей 
госпрограммы.

 Губернатор также сообщил, 
что в области намечен к реали-
зации масштабный проект по 
созданию крупного детского 
реабилитационного Центра. 
Общая стоимость проекта - 
около 3,5 миллиарда рублей. 
Планы по созданию Центра 
также получили поддержку 
главы федерального ведом-
ства, сообщило Управление 
по взаимодействию со СМИ и 
административной работе об-
ластного правительства.

Регион и Центр:  
политика  
развития
Правительство Воронежской области, 
министерства регионального развития   
и здравоохранения   РФ сверили свой курс
Губернатор алексей Гордеев встретился  на этой не-
деле с отраслевыми министрами игорем Слюняевым 
и  Вероникой Скворцовой.

николай СтарЫХ

Все уже привыкли к цено-
вому диктату нефтеперераба-
тывающих монополистов и 
борьбе Федеральной антимо-
нопольной службы с топлив-
ными компаниями, которые 
периодически сговариваются 
между собой. А теперь объяви-
лась новая «напасть». Дело в 
том, что вступившая в ВТО 
Российская Федерация ныне 
живёт по европейским стан-
дартам, которые запрещают, в 
частности, использование низ-
кооктанового и экологически 
вредного дешёвого горючего. 

И вот, по сообщению Ми-
нистерства энергетики РФ, 
введение повышенных тре-
бований к качеству бензина 
может сократить его внутрен-
нее производство в 2013 году 

почти на два миллиона тонн 
(даже с учётом предстоящей 
реконструкции нефтепере-
гонных заводов). Покрыть 
дефицит планируется за счет 
Белоруссии, если, конечно, 
«батька Лукаш» не выкинет 
какой-нибудь фортель. А 
если непредвиденное всё же 
случится, то России придётся 
делать более дорогие закупки 
в других странах. Сравните: 
на прошлой неделе один литр 
бензина «Премиум-95» в Во-
ронеже стоил в среднем 32 
рубля 56 копеек, «Регулятор-
92» - 28 рублей 22 копейки, 
«Нормаль-80» - 26 рублей 58 
копеек. А в нефтедобывающей 
Норвегии литр 95-го обходил-
ся покупателям в 80 рублей, в 
Голландии - в 74 рубля.

Между тем в январе и без 
того произошло первое повы-

шение топливных акцизов, к 
лету ожидается второе. Свою 
отрицательную роль сыграет, 
конечно же, инфляция. В 
итоге рост цен на горючее за 
год может составить от 14 
до 17 процентов. То есть в 
конце декабря воронежским 
автомобилистам придётся 
выкладывать за литр ходового 
«Регулятора-92» как мини-
мум 32 рубля. За прошлый 
год, к слову, бензин подоро-
жал в среднем на трояк.

Вообще же цены и сейчас 
на разных заправках Вороне-
жа отличаются на полтора-два 
рубля. По словам всё того же 
знакомого таксиста, качество 
автомобильного топлива в по-
следнее время везде примерно 
одинаковое. Но он и многие 
другие водители больше дове-
ряют известным компаниям, 
а те, похоже, берут дополни-
тельные деньги за бренд. 

Разумеется, таксист не рад 
предстоящему подорожанию 
бензина, ведь это сократит чис-
ло его потенциальных пасса-
жиров. Однако он постарается 
компенсировать потери за счёт 

клиентов. А что делать обыч-
ным автомобилистам? Ставить 
машину на прикол? Или вовсе 
избавиться от неё? Ну, это 
вряд ли, просто кошелек будет 
тоньше. А вдруг наши депута-
ты и правительство проявят 
мудрость и обратятся к миро-
вому опыту? Ведь известно же, 
что в ряде нефтедобывающих 
стран своим гражданам вы-
дают специальные талоны, 
дотируют семьи, используют 
иную адресную помощь и даже 
применяют административное 
регулирование розничных или 
оптовых цен.

Такой опыт заслуживает 
внимания ещё и потому, что 
повышение цен на горючее 
всегда ведёт к удорожанию 
продуктов, непродовольствен-
ных товаров и услуг. Впрочем, 
любое удорожание вряд ли 
почувствуют нефтяные магна-
ты, которые не обижают себя 
при дележе дивидендов, зато 
с реконструкцией некогда 
всенародных предприятий 
нефтепереработки «испыты-
вают временные трудности». 
Но временные ли? 

С бензином нам  
поможет... заграница?  

на тему дня | Многие воронежцы удивляются тому, что цены на горючее  
постоянно растут. Но тому есть неожиданное объяснение

знакомый таксист с дипломом механика не на шутку 
озадачен и встревожен: 
- Как?! У нас, в России, не хватает своего топлива, 
и нам придётся закупать его в других странах? и 
чем это всё кончится, если уже сейчас бензин до-
рожает?
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В гости к «Светлячку»
Белокурые кудряшки рез-
во покачиваются на голов-
ке четырёхлетней Полины 
Костиной. Приятно шуршит 
нарядное платье, которое 
она специально выбрала 
для праздника. Рядом с 
ней её подружки - надя 
Чопорова и Лена Шпарт-
ко. Всего лишь несколько 
дней назад они вошли в 
новый зал своей группы и 
привыкнуть к изменениям 
пока не могут.

татьяна петренКо

новохопёрский район.
Фото михаила кВАсоВА

Ребятишки знают, почему 
к ним в этот день пришло так 
много гостей в строгих костю-
мах и с фотоаппаратами, но на 
привычный распорядок дня 
это никак не повлияло. Для 
них жизнь идёт своим чередом 
– читают с воспитателем книж-
ки, занимаются физкультурой, 
вот успели поговорить и про 
весёлого лыжника, и, конечно, 
полакомиться вкусным празд-
ничным обедом.

На входе в детский сад нас 
встретила заведующая Елена 
Гулакова. 
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Событие |В рабочем посёлке Елань-Коленовский после реконструкции  
вновь распахнул свои двери детский сад «Светлячок»
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ПодПиска - 2013
ДоРоГие ЧитатеЛи!

Спасибо вам за преданность «Коммуне» и за то, что находите 
возможность оставаться с нами вопреки всем материальным 
сложностям. Одна из главных проблем  современной России 
– слишком быстрый рост цен, в том числе на печатные 
издания.

 Вам, как своим добрым друзьям, мы советуем оформить 
подписку на II полугодие 2013 года уже сегодня,  

по льготной цене – за 363,36 Рубля.

ориентировочная стоимость  
подписки с 1 апреля – 409,50 рубля.

оСтаВайтеСь С наМи!Больше всех открытию садика рады дети.

19 февраля состоялось заседание Общественного совета 
по контролю за комплексным освоением медно-никелевых 
месторождений в Новохопёрском районе. Вёл заседание пред-
седатель Совета академик Николай Чернышов. В работе пре-
зидиума принял участие заместитель гендиректора Уральской 
горно-металлургической компании Евгений Брагин.  

Заведующий кафедрой минералогии и петрологии гео-
логического факультета ВГУ, академик Николай Чернышов 
представил членам Общественного совета проект меморан-
дума о взаимопонимании в ходе поисково-оценочных работ 
на месторождениях никеля.  В нём, в частности, сказано, что 
до 2015 года в районе никелевых месторождений будут про-
ходить исключительно поисково-оценочные и геологоразве-
дочные работы, которые носят научно-исследовательский, а 
не промышленный характер. Добыча руд, как и планировал 
УГМК, будет производиться только подземным способом, без 
использования открытых карьеров, то есть в шахтах. При этом 
металлургическое производство на территории Воронежской 
области исключается.    

Представленный документ принят за основу. Принимать 
окончательный вариант меморандума будет совет целиком 
в марте. 

Валерий ВаЛентиноВ.

Меморандум – за основу
продолжение темы

Один на один с противником –  
испытание для сильных.

Лучшее спасение от дорогого бензина – велосипед?
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ПОлитичесКий дНевНиК

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор вГУ

Не будем исключать того, 
что авторы идеи перевода на-
родного хозяйства России на 
рельсы «пятилетки эффектив-
ного развития» действительно 
могли в какой-то мере рассчи-
тывать на оживление энтузиаз-
ма тех, кто знает о выдающихся 
достижениях  нашей страны в 
годы первых девяти советских 
пятилеток. Не исключаю, что в 
итоге это позволит в 2018 году, 
к выборам Президента, пока-
зать избирателям убедитель-
ные конечные результаты. Но 
думаю, не это главное. 

Главное видится в обеспо-
коенности руководства страны 
крайне низкими темпами эко-
номического роста за послед-
ние пять лет, а также в нараста-
нии диспропорций социально-
экономического развития. Так, 
если еще недавно «Программа-
2020» предполагала вывести 
Россию на пятое место в мире 
по объёму ВВП (по паритету 
покупательной способности), 
то сегодня эта цель всё больше 
представляется призрачной. 
В частности, по последним 
данным банка MorganStanley, 
мы в 2012 году остаёмся на де-
вятом месте в мировом эко-
номическом табели о рангах, 
против третьего места, которое 
РСФСР занимала в 1990 году. 
А это проблема геополитиче-
ского уровня, определяющая не 
только экономические, адми-
нистративные и политические 
возможности олигархата, но и 
перспективы государственной 
безопасности России. 

Во-вторых, всё говорит о 
том, что к грядущим выборам 
Президента необходимо пере-
ломить крайне опасную тен-
денцию опережающего роста 
социальных обязательств и 
затрат на обслуживание на-
копленных долгов – по срав-

нению с более чем скромным 
ростом производительности 
труда в реальном секторе эко-
номики. А переломить эту тен-
денцию можно только двумя 
способами - либо радикальным 
ускорением экономического 
роста, либо заметной компен-
сацией слабого роста - «затя-
гиванием поясов».

Чтобы изменить ситуацию, 
необходимо, по мнению Вла-
димира Путина, выйти на пять 
процентов среднегодового 
темпа роста производства за 
каждый год проектируемой 
пятилетки. Этот показатель 
примерно на треть ниже до-
стигнутых в среднем за девять 
первых советских пятилеток. 
Он ниже и средних темпов, 
показанных в последние 5 лет 
Китаем (9 процентов), Вьет-
намом (7 процентов), Узбеки-
станом, рядом других быстро 
развивающихся стран. Тем 
не менее Д.А.Медведев со-
вершенно справедливо назвал 
рост экономики в пределах 5 
процентов для современной 
России – «амбициозным». 

С подобной оценкой нашего 
премьер-министра нельзя не 
согласиться. Причем, даже 
несмотря на то, что пятипро-
центные темпы роста в годы 
хрущевско-брежневских пя-
тилеток считались бы невысо-
кими, а для коммунистического 
Китая были бы основанием не-
медленной смены руководства. 
Тем не менее для современной 
России на период до 2018 года 
такие темпы действительно 
нужно признать амбициоз-
ными.

Почему с Дмитрием Мед-
ведевым в этой оценке нужно 
согласиться? Думаю, потому, 
что ни он, ни другие авторы 
«пятилетки эффективности» 
вполне обоснованно не рас-
считывают на советский и 
китайский уровень заинтере-
сованности трудящегося люда 
в результатах хозяйственной 
деятельности на предприятиях, 

являющихся собственностью 
экономической и политической 
элиты. И опять-таки вполне 
обоснованно никто не рас-
считывает на готовность этой 
элиты подчинить свои эгоисти-
ческие интересы – решению тех 
«амбициозных» государствен-
но значимых задач, которые 
Президент и премьер хотят 
поставить перед «пятилеткой 
эффективности».

Характерно, что в опубли-
кованных показателях к этому 
пятилетнему плану прозвучала 
очень важная цифра – для до-
стижения среднегодового роста 
производства на уровне 5 про-
центов нужно поднять норму 
накоплений до 25 процентов, 
что примерно на одну треть 
выше того, чем страна сегодня 
располагает. И это правильно! 
За высокими темпами раз-
вития советской экономики 
тоже была норма накоплений 
в 24-26 процентов. В Китае эта 
норма еще выше, и уже в тече-
ние нескольких десятилетий 
«китайского чуда» превышает 
30 процентов.

Наша беда сегодня состоит в 
том, что сформировать высокую 
норму производственно эффек-
тивных инвестиций за счет вну-
тренних ресурсов в РФ мешают 
три обстоятельства: отсутствие 
государственно озабоченной по-
литики регулирования внешней 
торговли, безоглядная свобода 
экспорта капитала, отсутствие 
должных стимулов для разви-
тия отраслей сферы реальной 
экономики, при избыточной 
рентабельности финансово-
коммерческой деятельности. 
Сопоставим следующие данные, 
характеризующие отношение 
объёмов экспорта к импорту по 
ряду стран (см. таблицу 1).

 Как видим, в СССР превы-
шение экспорта над импортом 
составляло всего 12 процентов. 
Это близко к нынешним пока-
зателям Германии и Китая. Но 
вот в РФ в настоящее время 
вывоз товаров превышает им-
порт более чем в полтора раза 
(на 69 процентов). Иное дело 
США. В 2011 году здесь  за счет 
собственного производства 
покрывали только две трети 
импорта, а расчеты с постав-

щиками за остальные ввозимые 
ресурсы перекладывались на 
поставщиков, - под долговые 
обязательства, обеспеченные 
правом печатать доллары.  

А какова судьба советско-
го, нынешнего китайского, 
германского сравнительно 
небольшого избытка экспорта 
над импортом? Это - зарубеж-
ные резервы, часть которых 
оплачивается в форме процен-

тов за кредит, используется в 
качестве свободных средств 
при коммерческих операциях 
и др., а иногда пропадает и, на-
пример, списывается. Так, из 
ранее накопленных свыше 100 
млрд. долларов долгов перед 
СССР только за последние 
11 лет удалось щедро списать 
примерно 80 млрд.долларов – 
под обещания о продолжении 
сотрудничества.

Но будем иметь в виду, что 
этот подарок «дружественным» 
странам (Афганистан, Ирак, 
Ливия, КНДР, Ангола и др.) 
в сумме 80 млрд. долларов, в 
отношении которых неясно, 
когда их долги реально могли 
бы быть возвращены – это 
мелочь, по сравнению с теми 
почти 800 млрд.долларов, ко-
торые за последние всего 5 лет 
остались за рубежом, в виде 
избытка нашего экспорта над 
импортом. А ведь только в 
минувшем году подобного рода 
потеря материальных ресурсов 
составила 24 процента общего 
объёма произведенных в стране 
товаров. Вот почему хотелось 
бы надеться, что «пятилетка 

эффективности» начнётся с на-
ведения порядка в экспортно-
импортных операциях, и этого 
уже будет достаточно, чтобы 
повысить норму накоплений 
до вожделенных 25 процентов, 
причем без затягивания поясов 
у 90 процентов далёких от экс-
порта наших граждан.

Не только темпы роста, но и 
некоторые другие пожелания, 
которые закладываются в «пя-

тилетку эффективности», пред-
ставляются амбициозными, а 
потому требуют основательно-
го обоснования в процессе по-
следующей разработки плана. 
К таковым следует отнести, в 
частности, показатель роста 
производительности труда за 
пять лет в полтора раза, при на-
мечаемом увеличении ВВП на 
27,7 процента. Такая пропорция 
может означать только одно – 
сокращение численности за-
нятых в народном хозяйстве на 
17 процентов, то есть примерно 
на 10 млн. человек. А поскольку 
в докладе Дмитрия Медведева 
речь идёт, наоборот, о необ-
ходимости дополнительного 
вовлечения в хозяйственную 
деятельность части пенсионе-
ров и мигрантов, то, видимо, 
над указанными пропорциями 
еще нужно будет поработать.

Привлекают своей амбици-
озностью темпы, с которыми 
предполагается создание в 
стране 25 млн. высококвали-
фицированных рабочих мест. 
Сопоставим данный показа-
тель с общей численностью 
работников в промышленно-
сти, сельском хозяйстве, строи-
тельстве, на транспорте, в связи 
(31 млн. человек). Трудно себе 
представить, как практически 
возможно столь смелое обе-
щание признать амбицией, под 
которую в течение не только за 

5-7, но и за 10 лет удастся найти 
достаточную амуницию.

Но последние два замеча-
ния – это частности, которые, 
возможно, попали в доклад 
Дмитрия Медведева не по на-
стоянию профессионалов из 
Минэкономразвития. В ходе 
разработки плана все подобные 
сомнения вполне можно будет 
снять. Хуже другое – в качестве 
завершающего года пятилетки 
выбран 2018 год.

 А дело в том, что все, кто 
добросовестно изучал курс 
политэкономии, усвоили, что 
в силу определённых объек-
тивных причин капиталисти-
ческая экономика обязательно, 
с периодичностью 7-12 лет в 
невоенные периоды, должна 
переживать кризисы относи-
тельного перепроизводства. А 
те, кто знает, что в западных 
странах последние такие кри-
зисы были в 1981, 1991, 2001, 
2008-2009гг., не могут не по-
нимать, что следующий цикли-
ческий кризис ожидает наших 
западных партнёров, а потому 
и ставшую на капиталистиче-
ский путь Россию – примерно 
в 2017-2019гг.

Естественно, что еще в 2009 
году такой прогноз представи-
ла Лаборатория долгосрочных 
прогнозов ВГАУ, ввиду чего 
мы рекомендовали на период 
до начала грядущего кризиса 
максимизировать инвести-
ционную деятельность с рас-
четом, чтобы ввод в действие 
новых мощностей не мог сов-
пасть с кризисным периодом. 
Недавно (в ноябре 2012 года) 
и Министерство экономи-
ческого развития указало на 
2017-2018гг. как на наиболее 
вероятный период грядущего 
экономического кризиса.

Поэтому тем более важно 
позаботиться о том, чтобы в 
инвестиционных программах 
были всесторонне обоснованы 
сроки ввода новых производ-
ственных объектов, а также 
сроки и условия заключения 
разносрочных договоров по 
товарным и кредитным опе-
рациям. С таким расчетом, 
чтобы можно было не только 
минимизировать негативные 
последствия очередного ци-
клического кризиса, но и по 
возможности его использовать 
во благо нашей экономике. На-
ука в этом отношении кое-что 
может подсказать. Остановка – 
за капитанами хозяйственного 
управления. 

От «Стратегии-2020» – к «пятилетке 
эффективного развития»?
Заметки учёного | Воплощению в жизнь амбициозных задач может помешать отсутствие заинтересованности у политической  
и экономической элиты страны

Таблица 1
СССР РФ Германия Китай США

Годы 1987 2011 2011 2011 2011

Экспорт,  
в % к импорту 112 169 114 109 65

31 января премьер-министр РФ Дмитрий Медведев 
объявил о начале в России «пятилетки эффективного 
развития», завершение которой намечается к 2018 
году. Об этом он заявил на расширенном заседании 
правительства в присутствии Президента Владимира 
Путина. 
По мнению некоторых наблюдателей, это должно было 
напомнить о советских временах. По мнению других, в 
случае успешного завершения пятилетки – это станет 
хорошим аргументом к выборам Президента РФ на 
следующий срок.

Исаак ЗАГАЙТОВ,
доктор экономических наук,
профессор
г.воронеж

Общественный Совет по 
вопросам развития ЖКХ был 
создан по распоряжению главы 
Воронежа как площадка для 
трехстороннего взаимодей-
ствия между администрацией, 
гражданами и организация-
ми жилищно-коммунальной 
сферы. Основная цель Совета 
– содействовать реализации 
прав жителей в области ЖКХ, 
привлечение общественно-
сти к обсуждению и решению 
жилищно-коммунальных во-
просов.

Как отметила председа-
тель Совета Ольга Фролова, 
основными задачами его дея-
тельности является жилищно-
коммунальное просвещение 
граждан, выработка предло-
жений по улучшению обслу-
живания населения, предо-
ставление организационной, 
юридической и иной поддерж-
ки инициативным группам соб-
ственников в период создания 
и регистрации товариществ 
собственников жилья.

На данный момент больше 
половины россиян выделяют 
сферу ЖКХ как самую про-
блемную в нашей стране. 

– Причиной такого отно-
шения являются недоработки 
в нормативной базе, недобро-
совестность управляющих 
организаций, пассивность са-
мих жителей,  непрозрачность 
процедур тарифообразования 
и предоставления коммуналь-
ных услуг, что, безусловно, 
создает напряжение в обще-

стве. Именно поэтому сегодня 
развивается идея обществен-
ного контроля в сфере ЖКХ, 
которая позволит сделать её 
более прозрачной, – заявил 
глава города.

Сергей Колиух выразил 
надежду, что с каждым годом 
в Общественный Совет будет 
входить как можно больше 
представителей ТСЖ и советов 
домов, которые активно созда-
ются в настоящее время.

– Я желаю вам плодотвор-
ной работы. Желаю, чтобы ваш 
труд, сила и энергия не прошли 
даром. И я думаю, что в пер-
спективе Совет станет главной 
организацией, которая будет 
осуществлять общественный 
контроль над деятельностью 
всех управляющих компаний 
и первым помощником адми-
нистрации города в защите ин-
тересов воронежцев, – отметил 
Сергей Колиух. 

Благодарственные пись-
ма от мэра города получили 
члены Общественного Совета 
и НП «Воронежское содру-
жество ТСЖ»: Нелли Пере-
лыгина (председатель  прав-
ления  ТСЖ  «Уютный  дом», 
заместитель председателя 
Совета); Оксана Сомова (за-
меститель генерального  ди-
ректора по экономике ООО 
«Управляющая компания 
«Дом-Сервис»); Игорь Арте-
мов (председатель правления 
ТСЖ «Дом»); Василий Повх 
(член НП «Воронежское со-
дружество ТСЖ»).

Председатель Общественно-
го Совета Ольга Фролова рас-

сказала о проделанной работе 
в 2012 году. 

По состоянию на 30 декабря 
2012 года было зарегистриро-
вано 580 обращений граждан 
по вопросам ЖКХ, в том числе 
482 обращения от активных 
жителей и 98 обращений от 
представителей ТСЖ, УЖСК.

За прошедший год было про-
ведено 23 бесплатных семинара 
по разъяснению изменений 
жилищного законодательства и 
пять групп активных жителей 
(около 100 человек) посетили 
семинары по вопросам управ-
ления МКД, предоставлению 
коммунальных услуг и многим 
другим вопросам. 

Также проводилась работа с 
поставщиками коммунальных 
ресурсов по предоставлению 
рассрочки некоммерческим 
организациям в сфере управ-

ления МКД по задолженности 
перед поставщиками комму-
нальных ресурсов.

На протяжении всей работы 
Совета происходит постоянное 
взаимодействие со СМИ и 
формирование общественного 
мнения в пользу профессио-
нального управления много-
квартирными домами.

Также на заседании Обще-
ственного Совета обсуждали и 
план работы на 2013 год. Одной 
из главных задач Ольга Фроло-
ва отметила формирование си-
стемы общественного контроля 
в сфере ЖКХ в соответствии с 
планом мероприятий, утверж-
денным главой городского 
округа.

Все новости о работе Со-
вета можно найти на сайте 
городской администрации в 
специальном разделе. 

Проблемы решать сообща
Мегаполис | В Воронеже прошло очередное заседание Общественного Совета  
по вопросам развития ЖКХ 

Егор УЛАНОВ

На встречу были приглашены члены Общественного 
Совета, председатели товариществ собственников 
жилья, директора управляющих компаний, консуль-
танты по юридическим вопросам. Вел заседание мэр 
Воронежа Сергей Колиух.

Сергей Колиух на заседании Общественного Совета  
по проблемам ЖКХ.

В бурную коррупционно-очистительную жизнь России по-
следнего времени неожиданно вмешался новый субъект, точнее, 
объект. В минувшую пятницу космос послал Земле предупре-
дительный знак в виде болида, насчитывавшего 17 метров в 
диаметре и весившего 20 килотонн (вес субмарины), несшегося 
со скоростью около 20 километров в секунду. В силу этого утро 
в Челябинске, куда приземлился метеорит, оказалось очень 
громким. При морозе в минус 23 градуса оказались выбитыми 
70 процентов стёкол в окнах домов. По счастью, никто из людей 
не погиб, но много раненых. 

Информация о параметрах метеорита – размере, весе и прочих 
особенностях поступила в Россию от американского космическо-
го агентства НАСА. При этом последствия могли оказаться куда 
более серьёзными, если бы на Землю упал другой астероид, о 
приближении которого к Земле американские учёные предупре-
ждали давно. По счастью, на этот раз он прошёл стороной, но яв-
ственно обозначил новую общепланетарную проблему, решение 
которой возможно лишь совместными усилиями всех государств. 
Теоретически такие решения существуют: при приближении кос-
мических пришельцев на опасное для Земли расстояние возмож-
но использование ракет или космических аппаратов с тем, чтобы 
изменить орбиту опасного «гостя». Кроме того, соответствующие 
обсерватории и иные станции слежения должны предупреждать 
население того или иного региона об угрожающей ему опасности, 
а МЧС - осуществлять его своевременную эвакуацию. Несмотря 
на то, что, по мнению учёных, подобные явления возникают раз в 
несколько десятков лет, угроза падения метеорита вполне реаль-
ная и не реагировать на неё нельзя. Кроме того, математическая 
вероятность – это ещё не страховой полис от подобных космиче-
ских нашествий. К сожалению, на сегодняшний день в России нет 
соответствующих станций слежения за перемещениями мелких 
космических объектов, как нет единой системы (федерального 
центра) воздушно-космической обороны: Габалинская радио-
локационная станция на территории Азербайджана на данный 
момент бездействует, а расположенная в Арзамасе («Воронеж») 
ещё не начала функционировать. Отсюда приходится пользовать-
ся данными американских локационных служб, которые, кстати, 
практически ежемесячно открывают по нескольку астероидов, 
приближающихся к Земле на опасно близкое расстояние. Не 
случайно в США создаётся новая космическая программа, но не 
с российскими партнёрами, а с европейцами. Россия, имевшая 
приоритетные позиции в освоении космоса, похоже, всё больше 
уступает их европейским и заокеанским партнёрам, опаздывая 
с созданием системы контроля над космическим пространством. 
Похоже, что нас в этот международный консорциум не позовут, 
пока мы сами не создадим что-нибудь стоящее. 

Несмотря на далеко не шуточную угрозу, челябинский асте-
роид произвёл и некоторый позитивный эффект. В обществе об-
наружился новый феномен - так называемая «народная наука»: 
люди снимали горящий шар, стремительно приближавшийся к 
земле, на мобильные телефоны, размещали снимки в Интернете 
и выражали негодование тем, что из школьных программ исчез 
предмет под названием «Астрономия». Может быть, теперь, в 
связи с вновь открывшимися обстоятельствами, этой науке 
и учебной дисциплине станут, наконец, оказывать должное 
уважение и внимание? 

Освоение космоса, как и любая другая масштабная задача, 
требует немалых финансовых вложений. Дать их может только 
государство: частный бизнес в России не настолько «продвину-
тый», чтобы, согласно его логике, выбрасывать деньги на ветер, 
пусть и космический… Но государство никак не очистится 
от коррупции, пронизавшей все его сферы и подсистемы как 
железный спрут. Только на государственных закупках бюджет 
ежегодно теряет около 1 триллиона рублей – сумма, в 20 раз 
большая годового дохода Башкирии. 

На минувшей неделе Следственный комитет России обнару-
жил пропажу 24 миллионов рублей в инвестиционном центре 
«Сколково», с которым российская научная общественность 
связывала большие надежды. По данным Счётной палаты, 10 
сотрудников фонда получали в виде зарплаты ежемесячно от 
600 до 900 тысяч рублей. Вскрылась очередная схема разворо-
вывания бюджетных средств. Так, дорога длиной 5 километров 
от МКАД до Сколково была отстроена за 6 миллиардов рублей, 
однако спустя уже несколько месяцев пришла в негодность. 
Президент Фонда «Сколково» Виктор Вексельберг заявил, что 
он информирован и для него никаких неожиданностей в этом 
деле нет. Беда, однако, в том, что нет не только неожиданностей, 
но и инноваций. 

Практически ежедневно средства массовой информации 
преподносят нам очередное дело о хищениях в особо крупных 
размерах. Однако борьба с коррупцией идёт по странному 
принципу: речка движется и не движется… Реальный масштаб 
воровства в системе госзакупок поражает воображение. Заказы-
ваются немыслимые люстры, автомобили, столовые приборы, 
а кто принимает решения о сервизах для армии или машинах 
стоимостью в 5 миллионов каждая, неизвестно. Конкурсы про-
водятся, но, скорее, для отвода глаз: заказы отдают за откаты. 

По словам председателя Счётной палаты России Сергея 
Степашина, уже свыше 7 тысяч человек отправлены за решётку, 
но это в основном те, кого в народе называют «стрелочниками». 
Люди, отдававшие приказы, похоже, тихо уйдут из публичного 
пространства и будут безбедно доживать где-то свои дни. Более 
дезориентирующего, дестабилизирующего для общества факто-
ра, чем безнаказанность проворовавшихся чиновников и пред-
принимателей, которые ничего не предпринимают, трудно себе 
вообразить. Отсутствие равнообязательных правил для всех, 
точнее, их откровенное игнорирование, оборачивается тоталь-
ным отчуждением граждан от государства, потерей веры в его 
правомочность принимать обязывающие для общества решения 
и требовать их исполнения. С точки зрения бюрократических 
структур такое состояние государства далеко не критично, но 
с точки зрения общественных настроений ситуация выглядит 
прямо противоположным образом. 

Похоже, что эту угрозу, не менее опасную, чем нежелательные 
пришельцы из космоса, учёл Президент Владимир Путин, внес-
ший на днях в Государственную думу законопроект о запрете 
всем госслужащим, их жёнам и детям иметь счета за рубежом. 
Чиновникам оставлена возможность приобретать заграничную 
недвижимость, но при условии строгой отчётности, предполага-
ющей также сведения о средствах, на которые эта недвижимость 
была приобретена. На избавление от существующих активов 
чиновникам выделено три месяца со дня принятия закона. 

Вместе с тем остаётся нератифицированной статья 20 Кон-
венции ООН о противодействии коррупции. Она предполагает 
жёсткую ответственность чиновников за отказ предоставления 
доказательств доходов и расходов. Отсутствие такой отчётности 
становится основанием для возбуждения уголовного дела в 
отношении чиновников. В законопроекте же, внесённом прези-
дентом, не предусматривается отчётности именно по расходам, 
как нет и статьи о конфискации имущества. Между тем наличие 
таких статей создавало бы в российском законодательстве ис-
черпывающий комплекс мер в борьбе против коррупции. Кроме 
того, предлагаемые санкции за нарушение соответствующего 
запрета также излишне мягкие: госслужащий расплатится 
только своей должностью, а депутату или сенатору придётся 
сложить мандат. 

Насколько эффективным будет это нововведение в борьбе 
с коррупцией, сказать пока трудно, хотя сомнения, и немалые, 
имеются. Если закон не запрещает владение недвижимостью 
и долями компаний, то он вольно или невольно способствует 
созданию некоей серой зоны, где все активы и счета могут быть 
списаны на юридические лица. Есть и другие способы обойти 
предложенные ограничения. Качество и сама судьба государ-
ства отныне зависят от политической воли верховной власти 
и активной позиции гражданского общества: произойдёт ли 
очищение или пафос очередной разоблачительной кампании 
тихо уйдёт в песок.

Звонок 
из космоса

«Крестьяне  умеют и считать, и анализировать, - сде-
лали вывод исследователи НФОМ. – Они уверены, что 
новая система поддержки АПК принесёт сельхозпро-
изводителям меньше средств, чем до вступления во 
Всемирную торговую организацию».

Пора тревожных 
ожиданий
Проблемы АПК | Независимый опрос  
показывает, что 80 процентов воронеж-
ских аграриев испытывают большее 
беспокойство по поводу предстоящих 
полевых работ, чем год назад

Кирилл КОВАЛЕВСКИЙ

С тем, что дело обстоит 
именно так, согласен … Мин-
сельхоз РФ. На его официаль-
ном сайте чёрным по белому 
написано, что раньше субси-
дии на гектар составляли в 
среднем 500 рублей, а в этом 
году с учётом помощи ре-
гионов получится всего лишь 
300. Впредь не будет субси-
дий на горюче-смазочные 
материалы. Именно поэтому 
министр сельского хозяйства 
Николай Фёдоров на недав-
нем совещании в Правитель-
стве попросил дополнительно 
12,2 миллиарда рублей на 
погектарную поддержку и  
финансирование краткосроч-
ных кредитов, нужных  для 
проведения весенних полевых 
работ.

Премьер-министр, сказано 
на сайте Минсельхоза, одо-
брил предложение Николая 
Фёдорова, поскольку «для нас 
важны наши обязательства в 
рамках ВТО, но для нас не 
менее важно наше сельское 
хозяйство», - сказал Дми-
трий Медведев. Однако глава 
Минфина Антон Силуанов на 
означенном совещании тради-
ционно призвал «осторожно 
рассматривать любые вариан-

ты дополнительных расходов 
федерального бюджета». Как 
и следовало ожидать, премьер 
настаивал на том, что «все 
решения для обеспечения 
сева должны быть приняты 
именно сейчас, а не через 
полгода».

Что ж, воронежские агра-
рии обеими руками за такую 
настойчивость, ибо социологи 
утвержают: лишь 20 процен-
тов из них полагаются исклю-
чительно на свои денежные и 
прочие возможности. Кстати, 
по итогам прошлого года 
организации АПК региона 
получили прибыль в преде-
лах 7 миллиардов рублей, а 
рентабельность производства 
составила примерно 19 про-
центов против 14 процентов 
в 2011 году.

Примечательный момент: 
согласно данным соцопроса, 
более 90 процентов сельхоз-
производителей уверены в 
том, что областное прави-
тельство на деле подтвердит 
своё намерение выделить в 
этом году из региональной 
казны на помощь крестьянам 
2,3 миллиарда рублей, что на 
0,4 миллиарда больше, чем в 
2011-м. В отношении россий-
ского правительства подоб-
ный опрос не проводился.
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дАлёКОе-близКОе

Владимир Луганский, александра гамаюноВа

(Окончание. Начало в №24)

В самом начале военной службы домой шли письма с реко-
мендациями – какие культуры сажать, каких животных и в каком 
количестве разводить. Уже в мае 1942 года советовал не забыть 
собрать колосья после уборки зерновых. 9 сентября пишет жене: 
«Ты полный хозяин моему имуществу, в том числе пальто. Вы мо-
жете всем распоряжаться – продавать, менять, отдавать за долги, 
сохраняя этим здоровье и жизнь. Чтобы в будущем увидеться с 
нами – казаками, сиди на месте». Примерно через год повторяет: 
«Я вам разрешаю делать все, что угодно, для пользы себе. Но 
стройте все обдумано, расторопно. Учтите, что вещи сейчас идут 
по весу золота, и они после войны будут драгоценными». Отца 
живо интересовали и заготовка дров, и сохранность и подготовка 
к зимовью пчёл, и отношения в коллективе, и состояние здоровья 
детей и взрослых.

В конце июня 1942 года война докатилась и до Петропавловки. 
Фашистские бомбы падали на нашей родной улице – Сплошной. 
На огородах соседей после войны сохранились воронки, на под-
ворье Матвиенковых – окопы. Наш отчий дом был расположен 
на кратчайшем пути на Лиман, ныне улицу Садовую, и Бондарев 
хутор, и в нём был устроен лазарет. И главной медсестрой-
санитаркой, по рассказам родных и соседей, была наша бабушка 
Ульяна Михайловна. Сутками она дежурила возле раненых: 
перебинтовывала, готовила различные отвары и примочки, кор-
мила и поила тяжелобольных, успокаивала солдат, получивших 
тяжелые увечья в боях.

В этот период остро стоял вопрос об эвакуации местного 
населения. Иосиф Иванович был против этого мероприятия, о 
чём написал тестю Никите Григорьевичу, и маме нашей: «Сидите 
дома – лучше умереть там, где родились». В середине декабря 
1942 года части Красной Армии перешли в наступление на Дону. 
Фашистам не удалось взять Петропавловку.

В письме, датированном концом января 1943 года, читаем: 
«Фрося пишет из Куйбышева (очевидно, колхоз им. Куйбыше-
ва, - прим. авторов.). Сердце успокаивается, когда читаю, что 
переселение прошло и вы, кровные родные, все вместе: семья 
моя, семья Василия, семья Михаила, семья Василия Егоровича 
(Ивановского). Это правильно. Это верно. Это справедливо тем, 
что хоть жить, хоть помереть, так всем вместе. Хвала Вам! Целую 
Вас всех!». Другое письмо: «Мой совет – живите подружнее, вме-
сте, так, как жили мы, братья, до войны. Помогайте один другому. 
Воспитывайте маленьких ребят и наказывайте, что жить надо им 
так, как жили их отцы». В ноябре того же года: «Моя просьба к вам 
будет – строить жизнь всесторонне, как лучше, с полным взаимным 
пониманием друг друга. Поддерживайте Галю, Надю, сберегайте 
здоровье мамаши, следите за детьми». И уже в самом конце сорок 
третьего, в письме племяннице Варваре отвечает: «Твое письмо 
меня очень радует, радует то, что вы живете дружно, сплоченно, 
да плюс к этому и хорошо. То, что вы делаете дома, трудитесь не 
покладая рук - это все для вас, для нас, и мы одно единое целое. На 
сегодня я считаю тебя, Варя с сыном, как родное семейство».

«Где бы я ни был…»
Приятно знать, что во многих письмах маме отец вспоминает 

их любовь. Любовь страстную и взаимную. Находясь постоянно 
в боевой готовности, в шаге до смерти, в своих посланиях Иосиф 
Иванович спрашивал жену: «А ты не вспоминаешь те лунные 
ночи, те тропинки вашего сада, каморю, погреб, гуляние от центра 
до наших хейливских садов и на Лиман?» И продолжал: « Фрося! 
Как мне хочется видеть Вас всех, как хочется походить по своим 
улицам, садочкам… Ты, наверное, не представляешь мои чувства 
любви к тебе, к  твоим родным…»

На переднем крае кровопролитной изнурительной войны он 
всегда ждал писем из Петропавловки, переживал, когда они при-
ходили с длинными перерывами. Но мы знаем, что в ту пору бумага 
и конверты были на вес золота, а на написание весточек из дома 
отводилось только ночное время после тяжелого труда от рассвета 
до заката. В каждом письме находил место тёплым словам, под-
черкивая величие любимой жены, гордился ею: «Где бы я ни был, 
а всё тянет к своей Фросе. И мы, кажется, посторонним людям, 
своим родным, знакомым, друзьям доказали или показали, как 
надо жить. Жить надо, как мы жили, и любить, как мы любили… Я 
знаю, что нашей жизни многие завидовали и твои родные остались 
довольны за нашу совместную, любимая, жизнь с тобой».

В кульминационный период битвы за Ленинград и прорыва 
блокады мысли нашего отца, отчаянно сражавшегося с фашиста-
ми, были связаны с любимой женой, с семьёй, с петропавловской 
землёй. Перед уходом на выполнение ответственного задания 
отец с тоской пишет: «Вспоминается жизнь молодая, наполнен-
ная бурливой розовой кровью, смешанной с горячей любовью 
между нами, миленькая Фрося».

Как братья
В подавляющем большинстве писем Иосиф Иванович шлёт 

искренние пожелания здоровья и благополучия соседям. Обмен 
информацией с земляками-военными позволял представить бое-
вую обстановку на многих фронтах, в районах, приграничных с 
осаждённым Ленинградом. На Карельском фронте воевал Пётр 
Андреевич Деркачёв и родной брат отца Василий. Самые добрые, 
искренние, наполненные любовью письма получал он от него. 
Василий Иванович погиб 2 апреля 1945 года, уже в Германии.

Искренность дружеских чувств отца проявлялась при личной 
встрече с земляками – а воронежцев под Ленинградом было очень 
много. В письме от 30 августа 1943 года он пишет: «Виделся с 
Морозовым Павлом Андреевичем (зятем Саловаровых, ранее 
служившим в милиции). Мы как увиделись, так целовались и 
радовались как родные братья». Ровные отношения отца сохрани-
лись на полях войны с земляками. Вместе с ним воевали Николай 
Шевцов, бывший перед войной председателем сельского совета в 
Песках, П.А. Моргунов из села Новый Лиман, Иван Алексеевич 
Звозников из Богучара. Тёплыми были его слова о сослужив-
цах: «Живем как братья», - пишет он. Тяжело заболев во  время 
боев, отец  оказался в больнице им. Мечникова в Ленинграде, 
но и там не терял связь со своей частью: получал от однополчан 
письма, поздравления с праздниками, встречался с ними, если 
они бывали в городе.

Эпилог
Детство, отрочество и юность наши прошли под покровом 

душевной теплоты, неустанной заботы и пристального внимания 
любимых мамы и бабушки Ульяны. Они много рассказывали об 
отце, его братьях и их семьях. Продолжали сохранять и крепить 
сложившиеся в довоенный и военный периоды тёплые родствен-
ные отношения. Это позволило и  новому поколению - детей 
военной поры - расти и  жить единой дружной семьёй.

И что очень важно для нас и наших потомков – они сохранили 
письма, несмотря на негласный запрет властей. Благодаря им мы 
знаем, как воевал и чем жил мужественный защитник Отечества, 
надёжный и любящий семьянин, трудолюбивый, искренний и 
добрый – наш отец…

«Жить надо, 
как мы жили»

Ефросинья и Иосиф Луганские перед войной.
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- Сельское хозяйство начи-
нает приобретать цивилизован-
ные формы, - убежден Василий 
Васильевич. - Внедряются 
новые технологии, применя-
ется современная техника. Все 
это приводит к увеличению 
урожайности сельхозкультур, 
позволяет экономить ресурсы, 
минимизировать расходы, по-
лучать высокую прибыль. А 
еще, благодаря четкой работе 
департамента аграрной поли-
тики Воронежской области, со-
кращается время от задумки до 
реализации любого проекта. 

Мясным животноводством 
Василий Коротких решил за-
няться в конце августа прошло-
го года, а уже в конце октября 
на одной из его ферм красова-
лись 150 чернооких красавиц 
абердин-ангусской породы. А 
в феврале на свет появилось 
первое потомство – бычок и 
тёлочка. Чудеса, да и только!

- Никаких чудес, - поправ-
ляет гендиректор. – В обла-
сти созданы все условия для 
эффективной работы, есть 
примеры для подражания в 
Бобровском и Рамонском райо-
не. Наша же задача – просто 
хорошо разобраться в вопро-
се, четко просчитать риски и 
соизмерить свои силы. В свое 
время мы стали участниками 
национального проекта, благо-
даря чему сумели модернизи-
ровать предприятие и основ-
ные средства производства. Это 
и стало нашим конкурентным 
преимуществом. Теперь мы 
можем получать качественную 
продукцию и, соответственно, 
выгодную за нее цену. 

Для нового проекта замет-
ным подспорьем и своеобраз-
ной подушкой безопасности 
стало молочное животновод-
ство. Последние годы в хо-
зяйстве активно работают над 
снижением себестоимости ли-
тра молока, и на сегодняшний 
день этот показатель достиг 
9,49 рубля. При среднегодовой 
цене в 15 рублей получается 
заметная прибыль, причем 
ежедневная. 

Сказалась модернизация и 
на результатах в полеводстве. 
По результатам прошлого года 
ООО «Ольховлогское» заняло 
лидирующее место в районе. А 
если говорить языком цифр, то 
рентабельность производства 
достигла 28 процентов – для 
сельского хозяйства это очень 
хороший результат. Парал-
лельно росла и заработная 
плата тружеников – всего за 
год среднегодовая зарплата по 
хозяйству увеличилась с 10 до 
15 тысяч рублей. Такой скачок 
для финансовой устойчивости 
предприятия довольно ощутим, 
но позиция руководителя тако-
ва – труд на совесть должен 
оплачиваться по совести.

- Сегодня для сельхозпред-
приятий созданы все условия, 
- говорит Василий Коротких. 
– Для реализации любого про-
екта достаточно желания, гра-
мотной команды и, конечно, 
безупречной репутации. По-
следнее особенно важно для 
партнеров и банков. Наша кре-
дитная история с Россельхоз-
банком складывалась еще во 
времена нацпроекта, поэтому, 
когда понадобились около 20 
миллионов рублей для приоб-
ретения американских нетелей, 
кредит нам оформили без про-

медлений. Плюс ко всему се-
годня государство субсидирует 
ставку рефинансирования, 
выплачивает дотации, делая 
тем самым мясное направление 
максимально привлекатель-
ным. 

В эти дни неприступные 
ангусы мирно гуляют на све-
жем воздухе. Чужих к себе не 
подпускают. Даже гендиректор, 
который здесь очень частый 
гость, заходить в загон лишний 

раз не рискует – стадо пока не-
приветливое. Только скотника 
Ефима Логана слушают бес-
прекословно, подчиняясь его 
командам. 

- Ничего, - успокаивает Ва-
силий Васильевич, - попривы-
кнут, освоятся. Климат у нас 
схожий с тем, к чему привыкли 
они, долгий переезд все нетели 
перенесли нормально. Теперь 
будем ждать приплод. У нас 
задачи амбициозные – хотим 
довести стадо до тысячи голов, 
получить статус племенного 
хозяйства и продолжать раз-
вивать эту отрасль. Уверен, 
наше мясо, экологически чи-
стое и натуральное, будет 
востребовано. Тем более что 
мы заблаговременно позаботи-
лись о сбыте нашей продукции 
– скорее всего, будем возить в 
Рамонь. 

Когда-то Василий Коротких 
вывел для себя формулу успеха 
– чтобы рентабельность была 
высокой, производство долж-
но быть многопрофильным. 
Новое направление - мясное 
животноводство - идеально 
вписывается в эту установку. 

Мясное животноводство – 
риск минимальный
аПк | Ещё одно хозяйство Воронежской области стало участником проекта развития 
мясного животноводства

марина каЛинина
Каменский район

О хозяйстве ООО «Ольховлогское» и его руководителе 
Василии Коротких наша газета писала не раз. Выходили 
репортажи о том, как растёт урожайность зерновых и 
увеличиваются надои молока, реконструируется Дом 
культуры, а качество жизни селян приближается к 
современным нормам. Сегодня мы расскажем о том, 
как здесь появилось новое направление - мясное жи-
вотноводство.

Василий Коротких.

Заокеанские бурёнки прекрасно чувствуют себя  
на каменской земле.

- Когда я пришла сюда на работу 
заведующей, здание производило удру-
чающее впечатление, - рассказала Елена 
Анатольевна. - Но внутреннее «содер-
жание» всегда было хорошее. Детки 
приходили сюда с удовольствием. А за 
много лет успел сложиться коллектив 
настоящих профессионалов, не только 
знающих своё дело, но и беззаветно 
любящих детей.

В  р а б о ч е м  п о с ё л к е  Е л а н ь -
Коленовский детский сад в своё время 
был ведомственным до тех пор, пока 
сахарный завод не передал его на баланс 
района. Здание, построенное в 1938 году 
и приспособленное под дошколят, нуж-
далось в капитальном ремонте. Первые 
ремонтные работы провели в 2011 году 
- отремонтировали помещения для двух 
групп. До этого они не использовались 
по причине аварийного состояния. 
Глядя на ровный белоснежный потолок, 
трудно поверить, что до ремонта здесь 
в дыры смотрели прогнившие балки, а 
помещения нынешних спален и игровой 
то и дело продувались ветром, прони-
кающим через рассохшиеся рамы.

Законная возможность использовать 
средства бюджета поселения на капи-
тальный ремонт здания детского сада 
появилась в 2012 году после того, как 
администрация Новохопёрского му-
ниципального района передала полно-
мочия по решению вопросов местного 
значения в сфере образования Елань-
Коленовскому городскому поселению, 
имеющему самодостаточный бюджет. 

 После чего депутатский корпус 
поселения по предложению главы 
администрации поселения Анатолия 
Колобова единогласно принял решение 
выделить средства из бюджета поселе-
ния на ремонт детского сада в размере 
около 13 миллионов рублей. Еще два 
миллиона рублей выделила из средств 
районного бюджета администрация Но-
вохопёрского муниципального района. 
Благодаря Федеральной программе по 
развитию дошкольного образования, 
в связи с открытием новой группы, 
детский садик получил дополнительно 
средства на приобретение современного 
технологического оборудования. В об-
щей сложности на капитальный ремонт 
ушло более 15 миллионов рублей. По 
просьбе главы администрации райо-
на Виктора Петрова не оставили без 
внимания детский сад и местные пред-
приятия, два из которых – Краснянский 
спиртзавод и Елань-Коленовский са-
харный завод – выделили более одного 
миллиона рублей на приобретение 
оборудования (яркий пример реализа-
ции на практике политики губернатора 
Воронежской области Алексея Гордеева, 
направленной на социальную ответ-
ственность бизнеса).

Глава администрации Новохопёр-
ского района Виктор Петров и глава 
администрации Елань-Коленовского 
городского поселения Анатолий Ко-
лобов поставили перед строителями 
задачу – сделать сад лучшим в районе 
и одним из лучших в области. Чтобы 
достичь этой цели, полностью заменили 
кровлю, окна, двери, отремонтировали 
фасад здания, заменили электропровод-
ку, отопительную и канализационную 
системы, водопровод, подготовили и 
оборудовали помещения прачечной и 
столовой.

Сейчас здание полностью преоб-
разилось. В результате реконструкции 
в детском саду появился медицинский 
блок, а главное - помещения под до-
полнительную шестую группу. Пока 
в ней только 12 малышей. Всего же 
детский сад теперь может принять 145 
ребятишек. Благодаря этому в посёлке 
забудут об очерёдности в дошкольное 
учреждение, даже есть свободные места 

(чему нам, горожанам, остаётся только 
завидовать). Поэтому сюда готовы 
принять детвору из близлежащих на-
селённых пунктов. 

Увеличилось не только количество 
ребят, но и штат работников. В садике 
появился педагог-психолог, социальный 
педагог и инструктор по физической 
культуре, что даст возможность более 
качественно реализовывать программу 
дошкольного образования.

Заведующая Елена Гулакова ведёт 
гостей на экскурсию по детскому саду.

Проходим из одной группы в другую, 
заглядываем в спортивный зал. Стены 
тёплых пастельных цветов украшены 
картинками из детских мультфильмов. 
Сейчас здесь всё продумано до мелочей. 
Но к нашему удивлению, оформлением 
детского сада занимались не дизайнеры, 
а воспитатели совместно с родителями. 
Строители откликались на все их прось-
бы, а задумок у тех было много. А ещё 
родители помогли сделать садик уют-

ным после ремонта - приобрели покры-
вала для детских кроваток, ковровые 
дорожки и многое другое. А со дня на 
день в детский сад завезут спортивное 
оборудование, которое приобрели на 
средства меценатов.

Не обошлось открытие и без празд-
ничного концерта. По традиции первые 
слова благодарности были обращены 
строителям, которые успели завершить 
ремонтные работы в короткий срок. 

- Последние изменения в рабочем 
поселке, в том числе реконструкция дет-
ского садика «Светлячок» - это резуль-
тат совместной деятельности многих 
коллективов. Толчком послужило ре-
шение администрации района оставить 
всю доходную часть бюджета поселения 
на этой территории. Неравнодушных к 
возрождению детского садика не было, 
ведь все: и родители, и строители, и 
администрация - понимали, что это 
делается для будущего наших детей. 
Хотелось бы порадоваться за ребятишек 
и за коллектив, которым предстоит жить 
и работать в новых условиях, - отметил 
глава администрации Новохопёрского 
района Виктор Петров.

Покорили ответным словом малыши 
- читали стихи и танцевали, приводя 
в восторг взрослых. А как могло быть 
иначе, ведь они растут в творческой 
атмосфере – воспитатели садика сами 
являются участниками народного 
коллектива «Журавушка» поселкового 
Дворца культуры.

- Мы не привыкли спокойно сидеть. 
В этом нас поддерживают и родители, и 
администрация. Все, кто понимает, что 
дети с самого раннего возраста должны 
быть окружены красотой и любовью, 
- рассказала старший воспитатель Ва-
лентина Глущенко. 

Казалось бы, реконструкция завер-
шилась, но развитие «Светлячка» не 
останавливается. Уже готов и проект 
благоустройства прилегающей терри-
тории.

- В этом году здесь появится не-
большой стадион с мини-трибунами, 
горками и тренажёрами, клумбы, до-
рожки, игровые зоны, фонтан и краси-
вые светильники. Мы приложим все 
усилия, чтобы создать необходимые 
условия для гармоничного развития на-
ших ребятишек, – сказал глава админи-
страции поселения Анатолий Колобов, 
- а районные власти выделяют средства 
на асфальтирование дороги и тротуара, 
ведущей к детскому саду.

Такой праздник в поселке – открытие 
обновленного детского сада – это не 
случайность. Это составляющая часть 
целенаправленной работы, которая 
проводится администрацией Ново-
хоперского муниципального района 
по приведению всех образовательных 
учреждений района в соответствие с 
современными требованиями.

В гости к «Светлячку»

Развитие «Светлячка» продолжается. В скором времени начнётся  
благоустройство прилегающей территории. Здесь появятся  

небольшой стадион и игровые зоны.

Волнующий момент. Долгожданное открытие детского садика.
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Неожиданный, но приятный сюрприз ждал Ирину 
Семененкову в Калачеевском филиале областной 
станции переливания крови. Донора встречал весь 
коллектив Службы крови во главе с руководителем 
Анатолием Боенко, и как самому активному донору 
Калачеевского филиала в 2012 году ей вручили 
ценный приз – микроволновую печь.

наталья ЛинникоВа

Ирина сдала кровь и плазму около 20 раз. Не только сама 
активно занимается этим благородным делом, но и пропаган-
дирует донорское движение среди друзей и коллег. В прошлом 
году убедила последовать её примеру десятерых односельчан. 
Сама Семененкова работает лаборантом в Калачеевской по-
ликлинике и не понаслышке знает, как бывает жизненно не-
обходима спасительная кровь.

– Надо делать людям добро, – считает она, –  да и для здо-
ровья это полезно. Сейчас много говорят о том, что вышел в 
свет новый закон, по которому денежная компенсация донорам 
будет заменена стандартным продуктовым набором. Я не могу 
поддержать эту инициативу, потому что на те деньги, которые  
получаю в Калачеевском филиале станции переливания крови, 
предпочла бы  выбрать продукты сама – те, которые люблю и 
которые мне больше подойдут.

Анатолий Боенко добавил: «Калачеевский филиал тра-
диционно подводит итоги ушедшего года и поощряет самых 
активных доноров. Перед новогодними праздниками тем, 
кто участвовал в акции по сдаче крови, мы действительно  
вручили продуктовые наборы, предоставленные районной 
администрацией. Но это не означает, что порядок компенсации 
поменялся. Приглашаю земляков продолжать сдавать кровь, 
за что по-прежнему выдается денежная компенсация на уси-
ленное питание». 

В Калачеевском районе доноры находятся на особом счету. 
Их постоянно поощряют ценными подарками и денежными 
премиями. Почётные доноры Калача, наверное, единственные 
в области имеют право бесплатного проезда на общественном 
транспорте в определенные дни по городу и району. Удостове-
рение им,  как правило, вручают в торжественной обстановке 
в администрации района, и люди ценят внимание. 

К слову, с 4 по 13 февраля готовится ещё одна патриотиче-
ская донорская акция под девизом «Я - воин-«афганец», донор 
Калачеевского района» с розыгрышем ценных подарков.

Оказалось, 
не розыгрыш!
Человек и его дело | В Калачеевском 
районе к донорству относятся серьёзно

Донор Ирина Семененкова  получает  приз.
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ВеСти
Юбилейная  
выставка историка 

К 65-летию известного 
воронежского историка и 
краеведа Виктора Шам-
рая сотрудниками отдела 
краеведения областной 
научной библиотеки имени 
И.С.Никитина организова-
на книжная выставка. 

Старший преподаватель 
исторического факультета 
ВГУ является автором свы-
ше 160 научных работ, в том 
числе семи монографий. 

Для воронежцев особое 
значение представляют та-
кие крупные труды Виктора 
Александровича, как «Во-
ронежский фронт» (2005, 
в соавторстве), «Оборони-
тельное сражение за Во-
ронеж» (2012) и книга «Во-
ронежская область в годы 
Великой Отечественной 
войны» (2011), победив-
шая в областном конкурсе 
научных работ в декабре 
прошлого года. Можно их 
увидеть и среди экспонатов 
выставки, которая вызвала 
большой интерес у читате-
лей Никитинки. 

Василий ЧерНОуСОВ. 

у «Колокольчика» 
своя «Изба» 

В Каменке, в детском 
саду «Колокольчик», поч-
ти двадцать лет действует 
музей «Изба».

Главные экспонаты му-
зея - предметы старинного 
крестьянского быта XIX-
XX веков. Утюги, кувшины, 
ухваты для русской печки, 
сундук, лавки со столом, 
люлька с «младенцем» и 
огромный блестящий само-
вар. Обо всех этих экспо-
натах воспитатели рас- 
сказывают детям на заня-
тиях. 

У администрации дет-
сада есть задумка расши-
рить рамки музея, отразив 
в его экспозициях и богатое 
прошлое самого детского 
садика, у которого за плеча-
ми сорокалетняя история. 
Интересным разделом но-
вой выставки могут стать 
удивительные по красоте 
поделки, возле которых по-
долгу задерживаются не 
только малыши-дошколята, 
но и взрослые. 

екатерина ДОНСКАЯ.
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оао «Концерн 
«Созвездие»

РеАЛИЗУеТ 

станки 
б/у.

Справки по телефону 
8908-132-56-80 

и на сайте предприятия  
www.sozvezdie.su
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Продам
КварТиру
(16/10,5/16 – веранда  
с подвалом, 518 кв.м 

земли, газ, вода) 
10 км от Новой Усмани, 

1-е отделение 
плодосовхоза 

«Новоусманский». 
Документы готовы.

Тел.: 272-53-22 (дом.), 
8-900-302-99-79 (сот.).

Продам гараж
площадь 47 кв. м, два уровня, кооператив «Сокол»,  

по адресу: Коминтерновский район, ул.Еремеева, 6а, 
Тел.: 8-903-653-69-18, 292-46-48.

реклама

ФУТбОЛ

Учебно-тренировочный сбор в Турции воронежский 
«Факел» завершил спаррингом с казахским клубом 
«Кызылжар». Вот уж где разгулялись, так разгулялись 
наши футболисты. Забили за семь первых минут два 
гола, потом передохнули, поменяли почти весь со-
став, и в последние семь минут матча «влупили» еще 
два. 4:0 - красиво, достойно, но тот ли был соперник, на 
котором в полной мере надо проверять свои слабые 
и сильные стороны? Не будем бежать впереди паро-
возного дыма, главному тренеру виднее, как и с кем 
надо играть. Соперника выбирали сами, желаемого 
результата добились. Для настроения, для чувства 
собственного достоинства, да и для уверенности в 
своих силах, наконец. Что будет дальше - посмотрим. 
Ни одного серьезного испытания «Факел» не прошел, 
а ведь лучше узнать свои слабые и сильные стороны 
в битве с сильными соперниками, не так ли? В любом 
случае рулевой «Факела» Александр Щеголев, полу-
чивший вожжи управления командой всего месяц 
назад, лучше, наверное, знает, с кем встречаться 
на данном этапе. Эх, сомнения, сомнения. Они все 
равно остаются.

максим СКворЦов

Первый гол воронежцы забили после того, как Акимов, 
выйдя один на один с вратарем, не смог реализовать свой шанс, 
благо Гицелов оказался рядом, и добил мяч в ворота. Второй 
гол - исключительно заслуга воронежской молодежи. Фатеев 
выдал такой изумительный пас Белову, что промахнуться было 
просто невозможно. Свистунов и Кириленко, засидевшиеся на 
скамейке запасных, и брошенные в бой только по истечении 
часа игры, наглядным примером доказали, что их место - в 
«основе». Свистунов классно пробил по воротам из пределов 
штрафной площади, а Кириленко - из-за нее. Голкиперам 
«Факела» Терновскому и Мадилову самым серьезным образом 
вступать в игру и не пришлось. Слишком уж беззубо выглядела 
линия атаки казахов.

- Сбор получился довольно плодотворным. Большую часть 
намеченного мы выполнили, - подвел итоги турецкого вояжа 
главный тренер «Факела» Александр Щеголев. - Немного 
подвела погода, но от этого никто не застрахован. Огорчает 
обилие травм, полученных нашими ребятами, но уже почти 
все восстановились. С четверыми футболистами мы подписа-
ли соглашения. До лета честь нашего клуба будут защищать 
вратарь Мадилов, защитник Ридель и два полузащитника   
Рыжков и Белов.   Осталось всего две вакансии, и спешить пока 
не будем. Впереди еще неделя, есть о чем подумать, и есть на 
кого посмотреть. На просмотр в «Факел» игроки продолжают 
приезжать, и здесь главное - не ошибиться в выборе. 27 февраля 
будет окончательно ясно, кого мы оставим в команде, а с кем 
придется расстаться.

19 февраля делегация футбольного клуба отправилась на 
средиземноморский остров Кипр, в город  Ларнака, где и про-
должит подготовку к весеннему отрезку первенства России. 
В составе команды «знакомые все лица» - 22 футболиста 
будут плодотворно работать над повышением технического 
мастерства и физических кондиций. Не примут участия в этих 
сборах лишь защитник Житников, восстанавливающийся по-
сле перелома пальца ноги, да вратарь Терновский, у которого 
обострилась старая травма, которая требует операции. Мини-
мальна возможность возвращения в состав полузащитника 
Герасименко, который, возможно, вновь наденет футболку 
лискинского «Локомотива». На просмотр в команду приехал 
еще один потенциальный новичок - хавбек Дмитрий Горбу-
шин (1986 г.р.), принадлежащий краснодарской «Кубани», за 
которую провел 45 матчей и забил 5 голов. Отметим попутно, 
что он имеет двойное гражданство - Украины и России - и в 
свое время привлекался в состав юношеской и молодежной 
сборной Украины. Последние два сезона Дмитрий был в аренде 
в новороссийском «Черноморце». На кипрском сборе руко-
водящий штаб «Факела» просмотрит как минимум двух-трех 
потенциальных новичков. Как известно, на членство в команде 
смогут претендовать лишь два игрока, а усиления требуют как 
минимум три позиции. Продолжаются поиски крайнего защит-
ника, опорного полузащитника и, по всей видимости, вратаря. 
Все-таки Асютин, как ни крути, и что ни говори, надежностью 
не отличается, и на роль голкипера команды мастеров откро-
венно не тянет. Особо хочется отметить, что команда настроена 
по-боевому, вторым местом в турнирной таблице недовольна, 
и готова дать заочный бой тульскому «Арсеналу» в битве за 
верхнюю строчку турнирной таблицы.

Стал известен и предварительный календарь товарищеских 
матчей «Факела». Так, 24 февраля воронежцы двумя составами 
сыграют с одной из финских команд, а также с армянской «Ми-
кой». На 3 марта намечен спарринг со шведским коллективом 
первого дивизиона, а кто станет соперником «Факела» в конце 
февраля, пока не ясно - этот вопрос уточняется.

«Факел» 
дал жару 
«Кызылжару»
«Факел» (Воронеж) – «Кызылжар»  
(Петропавловск, Казахстан) 4:0 (2:0)

Милая девочка-подросток 
по имени Наташа в минувший 
понедельник стала «индикато-
ром» порядочности и внима-
тельности работников торгов-
ли. Вместе с представителями 
общественных организаций, 
журналистами СМИ и поли-
цейскими в Воронеже прошел 
рейд «Пивной дозор». В нем 
приняли участие и представи-
тели компании «Балтика». Этот 
рейд не первый и, наверное, 
не последний – несмотря на 
строгий закон, карающий на-
рушителей, продавцы алкоголь-

ной продукции частенько не 
обращают внимания на возраст 
покупателей. Хотя в последнее 
время таковых встречается все 
меньше и меньше – акцию от-
метили на правительственном 
уровне, она приобрела между-
народный масштаб, ее проводят 
и на Украине, и в Белоруссии. И 
продавцы давно уже в страшных 
снах видят, как их ловят за руку 
неравнодушные граждане.

На этот раз площадками 
для эксперимента стало девять 
магазинов в Коминтерновском 
районе областного центра. В че-
тырех из них, как выяснилось, 
подростки могут спокойно 

купить пенный напиток. То, 
что главная героиня рейда 
была слишком юна для таких 
покупок, было видно сразу. Но 
это не смущало продавщиц. 
Правда, некоторые (уже про-
бивая чек) спрашивали возраст, 
просили показать паспорт, по-
том с умным видом смотрели 
в документ и … все равно про-
давали алкоголь. За что, соб-
ственно, тут же и поплатились 
солидными штрафами. Те же, 
кто проявил бдительность и 
дал Наташе от ворот поворот, 
получили подарки.

Как пояснили организато-
ры акции, ее цель напомнить 

- продажа пива несовершен-
нолетним недопустима. И 
дело не только в штрафах, но 
и в степени ответственности 
перед подрастающим поко-
лением.

Наша справка: По дан-
ным Росстата, сегодня в России 
более 80 процентов молодых 
людей в возрасте от 11 до 24 
лет регулярно употребляют 
алкоголь. В сельской местности 
этот показатель достигает 90 
процентов. А средний возраст, 
в котором дети и подростки 
начинают употреблять пиво 
и слабоалкогольные напитки, 
понизился с 14 до 11 лет.

Кому дозор, кому – позор
акция |  Со счётом 5:4 добросовестные продавцы выиграли у бессовестных

марина Калинина

Управление Воронежского регионального отделения 
Союза писателей России с прискорбием извещает о кончине 
известного советского и российского писателя, лауреата 
Государственной премии РСФСР, почетного гражданина 

ГоНчарова 
Юрия Даниловича. 

Коллеги по писательскому союзу выражают искренние, 
от самого сердца идущие соболезнования родным и близким 
покойного.

Поэт у станка
Стихи нередко можно услы-

шать в стенах библиотек наше-
го города. В некоторых поэты 
собираются ещё с прошлого 
века: иные адреса уже не одно-
му поколению творцов знако-
мы. И, конечно, мало кто из них 
желает вариться в собственном 
соку, «звонить лишь друг другу, 
обсуждая, насколько прекрасен 
наш круг». Помог расширить 
поэтическое пространство сайт 
Geosnet.ru. 

– Как чаще всего выглядит 
поэтический вечер?  Это груст-
ные декадентские посиделки 
при свечах. А мы решили сде-
лать всё иначе. Когда думали о 
возможном месте проведения, 
возник образ цеха. Сначала 
решили, что местом для про-
ведения поэтических чтений 
может стать какой-нибудь за-
вод. Потом поняли, что таким 
местом должна стать типогра-

фия, - рассказывает инициатор 
проекта, генеральный директор 
Центра сетевых технологий 
Андрей Долженков.

Вечеру в типографии «Руби-
кон» предшествовал конкурс. 
Объявление о нём появилось 
около месяца назад в Интерне-
те. Свои стихи на Geosnet при-
слали около сорока человек. 
Из них отобрали чуть больше 
десятка. Имена Алексея Ряски-
на, Сергея Матыцина, Марии 
Бахтиной (Соколовской) или 
Полины Синёвой хорошо из-
вестны любителям воронеж-
ской поэзии. Каких-то молодых 
поэтов читатели, возможно, 
откроют для себя после того, 
как выйдет книга, в которую 
войдут стихи участников кон-
курса. В печатном цеху, прямо 
среди остановленных на время 
станков, никто из них стихов 
прежде не читал. Те, кто на этих 
станках работает, тоже вряд ли 
часто слушают (или читают) 

поэзию; однако отнеслись к 
гостям и их творчеству с явным 
интересом. Диалог получился. 

Открылся вечер стихами 
Алексея Колесниченко, кото-
рый невольно оказался олице-
творением технического про-
гресса в творчестве: выйдя к 
превращённому в поэтическую 
трибуну станку, он долго искал 
свои стихи в памяти сотового 
телефона. Впрочем, большин-
ство поэтов, как и в пушкин-
ские времена, предпочитает 
держать в руках «аналоговую» 
потрёпанную рукопись. А кто-
то, как Алексей Ряскин или 
Полина Синёва, - изданный 
сборник. 

Кстати, и по итогам этих 
чтений планируется издание 
коллективного сборника. В той 
самой типографии, куда приш-
ли в гости воронежские поэты. 
Андрей Долженков пообещал, 
что в течение трёх недель книга 
будет подготовлена к печати. 

Культура | В одной из воронежских типографий на днях звучали стихи 
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виталий ЧерниКов

Стихи звучали для рабочих.

С заботой и утешением
Православие | Материальную помощь и подарки митрополит  
Воронежский и Борисоглебский Сергий во вторник вручил семьям, 
имеющим острую нужду в средствах для лечения детей-инвалидов

Деньги для оказания по-
мощи были собраны в ходе 
II Рождественского благо-
творительного фестиваля 
русской духовной музыки, 
проходившего в январе в Бла-
говещенском кафедральном 
соборе. 

В конференц-зале Епар-
хиального управления со-
стоялась встреча митрополита 
Воронежского и Борисоглеб-
ского Сергия с представителя-
ми малообеспеченных семей, 
имеющих детей с тяжелыми 
заболеваниями, вплоть до 
инвалидности. При активном 
участии епархиального женсо-
вета, много лет ведущего эту 
работу, для вручения матери-

альной поддержки на лечение 
детей были приглашены пять 
семей жителей Воронежа и 
районов области.

Вместе с детьми в епархию 
прибыли семьи Авдеевых из 
Рамонского района, Лихаче-
вых из Воронежа, Сотсковых 
из Новоусманского района, 
Сарычевых из Эртильского 
района и Коваль из Острогож-
ского района.

- Тот крест, который вы не-
сете, никто не сможет перело-
жить на свои плечи, - обратил-
ся к собравшимся митрополит 
Сергий, - но мы хотим оказать 
вам помощь, облегчить вашу 
жизненную ношу. Больные 
дети – это не только крест, 
ибо Бог утешает скорбящих. 
Дети – это радость, которую 

ничто не заменит. Я бы хо-
тел вам пожелать, чтобы вы 
делились радостью о детях с 
молодыми семьями, чтобы те 
тоже не боялись рожать детей. 
Не боялись тех трудностей, 
которые приходят, если дети 
рождаются не совсем такими, 
какими нам хотелось бы их ви-
деть. Дети всегда должны быть 
любимыми и желанными. Я 
желаю вам помощи Божией, 
и чтобы Господь всегда был 
вместе с вами.

Кроме денежных средств 
Владыка Сергий вручил детям 
и родителям подарки, необхо-
димые в повседневном быту 
каждой семьи: современные 
соковыжималки, музыкаль-
ные центры и детские настоль-
ные игры.

Внимание и помощь – это всегда радость.

Татьяна илЬина

конкурс: «коммуна» для меня – это…»
Набирает обороты подписная кампания на  второе  полугодие 2013 года, 

в том числе и на  газету «Коммуна». Поэтому мы решили поинтересоваться у 
вас, наши постоянные читатели: почему среди множества печатных изданий 
вы уже не первый год отдаёте предпочтение именно нашей газете? 

Конкурс проводится среди читателей газеты «Коммуна», оформивших 
подписку с 1 февраля по 31 марта. Предлагаем вам рассказать о том, как, 
когда наша газета стала приходить в ваш дом, чем она вам интересна и 
дорога.

Лучшие работы  будут опубликованы на страницах газеты «Коммуна», а 
их авторы получат ценные призы.  

Ждём ваших писем по адресу:394036, г. Воронеж, ул. Комиссаржевской, 
4-а, редакция газеты «Коммуна», с пометкой «На конкурс».

Реклама

ВеСТИ
Жертвы  
преступлений – 
дети

В 2012 году в отношении не-
совершеннолетних воронежцев 
совершено 800 преступлений. 
Как отметили в областной про-
куратуре, и в предыдущие годы, 
и сейчас подавляющее количе-
ство правонарушений связано 
с избиением подростков, по-
хищением у них мобильных 
телефонов, драгоценностей и 
сумок.

Органы следствия возбудили 
30 уголовных дел по фактам во-
влечения несовершеннолетних 
в совершение преступлений. За 
год более 250 подростков по-
лучили телесные повреждения, 
22 стали жертвами жестокого 
обращения в семьях, более 60 
погибли или оказались ране-
ными в результате дорожно-
транспортных происшествий.

Как сообщили в пресс-
службе прокуратуры Воронеж-
ской области, в сфере охраны 
жизни, здоровья, защиты семьи, 
материнства, отцовства и дет-
ства, профилактики безнадзор-
ности и правонарушений несо-
вершеннолетних в 2012 году вы-
явлено свыше 7700 нарушений 
законодательства. За это время 
в суды направлено 777 исков, 
внесено 679 представлений об 
устранении нарушений законов, 
по результатам рассмотрения 
которых 1136 должностных лиц 
привлекли к дисциплинарной 
ответственности, возбуждено 
72 уголовных дела.

Мария ЩЕГЛОВА.
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ЗАО «Павловской МТС» 
требуется главный инженер

10 000 га пахотных земель
Высокая энерговооруженность, 

в т.ч. новыми тракторами Buhler Versatile. 
Вопрос жилья решаем (частный дом, гостиница), существуют 

льготные условия кредитования для приобретения жилья.
Трудоустройство семьи.

Заработная плата – по результатам собеседования

Воронежская область, г.Павловск,
тел.: 8-961-182-13-13, 8-961-185-51-99
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Добросовестные продавцы получили  
от организаторов рейда подарки.


